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SESIÓN DE LA COMISIÓN DE UNIVERSIDADES, IGUALDAD, CULTURA Y DEPORTE 
 

(Comienza la sesión a las doce horas y seis minutos) 
 

LA SRA. PRESIDENTA (Cobo Pérez): Buenos días, señoras y señores diputados. Buenos días señor vicepresidente 
y consejero de Igualdad, Universidades, Igualdad, Cultura y Deporte. Y buenos días, señora directora general de 
Cooperación al Desarrollo.  

 
Damos comienzo a la Comisión de Universidades, Igualdad, Cultura y Deporte, y tiene la palabra el señor secretario 

para leer el único punto del orden del día. 
 
 
Único. Comparecencia del vicepresidente y consejero de Universidades, Igualdad, Cultura y Deporte, a petición 

propia, ante la Comisión correspondiente a fin de informar sobre medidas a adoptar en nuestra región para 
la acogida humanitaria y de refugio a los ciudadanos y ciudadanas ucranianos con motivo de la invasión 
ilegal de Ucrania. [10L/7810-0067] 

 
 

EL SR. ÁLVAREZ PALLEIRO: Gracias, señora presidenta.  
 
Comparecencia del vicepresidente y consejero de Universidades, Igualdad, Cultura y Deporte, a petición propia, ante 

la comisión correspondiente, a fin de informar sobre medidas a adoptar en nuestra región para la acogida humanitaria y de 
refugio a los ciudadanos y ciudadanas ucranianos, con motivo de la invasión de Ucrania.  

 
LA SRA. PRESIDENTA (Cobo Pérez): Gracias, señor presidente.  
 
Informo a la Comisión que el debate se ajustará a lo dispuesto en el artículo 186 del Reglamento. Las intervenciones 

del Gobierno están previstas en el artículo 74 y, en primer término, tendrá lugar la exposición del vicepresidente y consejero 
de Universidades, Igualdad, Cultura y Deporte, para informar del objeto de la comparecencia, por un tiempo máximo de 30 
minutos. 

 
A continuación, a petición de los grupos parlamentarios o a iniciativa propia, se podrá suspender la sesión al objeto 

de que pueda ser analizada por los miembros de dicha comisión a la exposición del señor vicepresidente.  
 
Seguidamente, si no tiene lugar la interrupción de la sesión, intervienen los grupos parlamentarios, en su caso los 

portavoces, por un tiempo máximo de 10 minutos cada uno. 
 
Y el debate concluye con la intervención del vicepresidente y consejero de Universidades, Igualdad, Cultura y 

Deporte, por un tiempo máximo de 30 minutos.  
 
Tiene la palabra, el señor vicepresidente, el Sr. Zuloaga. 
 
EL SR. VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO (Zuloaga Martínez): Buenos días, gracias señora presidenta. Buenos 

días señorías. 
 
Hoy comparezco en este Parlamento a petición propia para dar cuenta de la gestión que están asumiendo tanto el 

Gobierno de Cantabria como las instituciones de nuestra tierra, ante la crisis humanitaria que está sufriendo el pueblo 
ucraniano.  

 
Lo primero que quiero hacer es una condena, a la ilegal e injustificada, irracional agresión militar que está sufriendo 

Ucrania, en manos del ejército ruso, a las órdenes de Putin, que pone en riesgo la estabilidad, la paz y la seguridad, tanto 
de Europa como del mundo.  

 
Esta invasión en una flagrante violación del derecho internacional y en particular de la Carta de las Naciones Unidas, 

así como un ataque a los principios y valores que han propiciado, proporcionado a toda la Unión Europea largos períodos 
de paz y de prosperidad.  

 
La Unión Europea ha respondido con unidad, coordinación y firmeza a la agresión de Rusia sobre Ucrania, con un 

paquete de sanciones económicas sin precedentes en la historia de la Unión. La Unión también ha aprobado una ayuda 
financiera para socorrer a Ucrania de 1.200 millones de euros de asistencia macro financiera, una ayuda inmediata de 
45.000.000 de euros de asistencia humanitaria y 85.000.000 de euros para material sanitario, además de 355.000.000 de 
euros para la reconstrucción de las infraestructuras dañadas por el ataque bélico.  
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Asimismo, en una decisión sin precedentes, la Unión Europea movilizara 500 millones de euros para material de 

combate y defensivo para las Fuerzas Armadas de Ucrania.  
 
La Unión Europea, por su parte, da protección temporal a todos los refugiados ucranianos, españoles que se 

encuentran en Ucrania, la movilización de la Agencia Española de Cooperación Internacional de Desarrollo, además de la 
donación de 20 toneladas de equipos de protección individual y material sanitario para Ucrania, se han enviado dos aviones 
de la Fuerza Aérea española con equipos personales de material defensivo y equipamiento médico.  

 
El Gobierno de España ha puesto en marcha los mecanismos legales adecuados para que las personas ucranianas 

que lleguen a España tengan garantizado el acceso a las políticas sociales y puedan trabajar legalmente.  
 
Por su parte, el ministerio de integración… -perdón- el Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones, en 

diálogo y colaboración con las comunidades autónomas y la Federación Española de Municipios, trabaja en medidas 
dirigidas a la acogida de las personas ucranianas que lleguen a nuestro país. 

 
Como podrán ver todos, se está trabajando bajo el paraguas de la coordinación; de la coordinación dentro del plan 

de respuesta de la Unión Europea, el impacto de la guerra sobre Ucrania, así como el plan nacional de respuesta de nuestro 
país. 

 
Desde los primeros inicios del conflicto, desde el Gobierno de Cantabria se está trabajando de manera coordinada 

con el Gobierno de España, para desarrollar una política pública de cooperación eficiente y eficaz, que es lo que requiere 
una intervención de ayuda humanitaria como la que venimos viviendo. 

 
Desde el Gobierno de Cantabria hemos trabajado en dos vías. En la coordinación del envío de ayuda humanitaria a 

través de la Agencia Española de Cooperación, la AECID, dependiente del Ministerio de Exteriores, del Sr. Albares, donde 
Cantabria junto a otras nueve comunidades autónomas y la Agencia Española de Cooperación Internacional al Desarrollo 
han acordado destinar 400.000 euros de ayuda, para hacer frente a la crisis humanitaria provocada por la invasión de Rusia 
sobre Ucrania.  

 
Respondemos así al llamamiento de la Federación de Cruz Roja, para atender a 2 millones de personas que siguen 

en el país en guerra y a las que se han unido los países frontera con Ucrania.  
 
Se ha optado por atender la llamada de Cruz Roja, porque es la organización que cuenta con una mayor red de 

voluntarios y distribución en el territorio, tanto de Ucrania como de los países limítrofes donde están llegando las personas 
que huyen de la guerra. En concreto, los 400.000 euros se destinarán a material de salud, apoyo psicológico a la población, 
agua, saneamiento, higiene y asistencia integral de protección, alojamiento y medios de vida.  

 
Además, el Gobierno regional, a través del Fondo Cantabria Coopera, ha destinado 20.000 euros a ACNUR, también 

para ayuda humanitaria en Ucrania. También se ha trabajado en la coordinación con el órgano competente del sistema de 
acogida y refugio, que es la Secretaría General de Inmigraciones, dependiente del ministro José Luis Escrivá. 

 
Toda la información está publicada en diferentes plataformas. Y el Gobierno de Cantabria trabaja con absoluta 

transparencia en la gestión que venimos haciendo desde la vicepresidencia, desde la dirección general de Cooperación, y 
por supuesto del resto de direcciones generales que están involucradas en la atención de las personas desplazadas desde 
Ucrania a nuestra tierra.  

 
El pasado lunes, les hacía una breve reseña de las reuniones mantenidas de los equipos de trabajo movilizados. Y 

hoy, en esta comparecencia, a petición propia, se lo se lo voy a detallar con más extensión.  
 
El jueves, 24, como saben, hace un mes comenzó el conflicto bélico en Ucrania, en manos de la invasión del Ejército 

ruso, por orden de Putin.  
 
El lunes, 28 de febrero, se convocó desde el Gobierno de Cantabria a todas las ONG de Cantabria que gestionan 

acogida y refugio, para conocer de primera mano la situación de las tres, para afrontar la llegada de personas refugiadas a 
nuestra tierra.  

 
El martes, 1 de marzo, se mantiene la primera reunión con esas tres ONG donde se nos comunica que están al cien 

por cien en aquel momento. No tienen recursos en ese momento para atender las demandas previstas en base a la crisis 
humanitaria que estaba por llegar.  

 
Ese mismo día se mantiene una reunión por parte del Gobierno de Cantabria con la AECID para la coordinación del 

envío de ayuda de emergencia humanitaria. Se debaten las posibles líneas de respuesta a la crisis y se acuerda realizar una 
llamada a la ONG que trabajan en terreno para ver las alternativas más necesarias en aquellos momentos iniciales de la 
invasión de Ucrania.  
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Ese mismo día se procede a una reunión con el secretario de Migraciones, donde nos comunican a todas las 

comunidades autónomas que se va a hacer una distribución solidaria entre los países de la Unión Europea. Se realizará un 
mecanismo centralizado en la Unión para canalizar los recursos y un reparto en función de las capacidades de cada uno 
para que se realice una gestión óptima y eficaz. Y nos comunican que tenemos que enviar los recursos habitacionales de 
los que disponemos en las comunidades autónomas.  

 
El miércoles, 2 de marzo, realizamos una reunión en las oficinas de la dirección general de Cooperación, para 

establecer un primer mapeo de recursos y enviarlo al Ministerio.  
 
El jueves, 3 de marzo, se envía este mapeo con doscientas plazas en los albergues de Cantabria y 8 pisos que ponen 

a disposición tanto otras consejerías como ayuntamientos de Cantabria.  
 
El lunes, 7 de marzo, se procede a esa reunión de la que ya he hecho alusión con la AECID y otras 9 comunidades 

autónomas, donde se decide el envío de 50.000 euros por parte de Cantabria que computan en esos 400.000 de todo el 
Estado español. Y ese mismo día también se decide a través de la Fundación Cantabria Coopera destinar otros 20.000 
euros a través de ACNUR. 

 
El martes, 8 de marzo, la dirección general de Cooperación mantiene la primera reunión con la Asociación de 

ucranianos, para establecer con ellos un mecanismo de coordinación y una vía de comunicación con la propia asociación y 
coordinar el trabajo que se viene haciendo.  

 
Es el miércoles, 9 de marzo, cuando se constituye el comité de emergencia humanitaria y refugio en Cantabria, 

liderado por la dirección general de Cooperación, convocando a todas las consejerías que tienen que ver con la gestión y el 
aseguramiento de los derechos de las personas desplazadas de Ucrania que lleguen a Cantabria: consejería de Sanidad, 
consejería de Educación, consejería de Empleo y Políticas Sociales. Además de la Delegación del Gobierno, la coordinadora 
cántabra de ONG y las ONG que tienen capacidad de dar primera y segunda acogida. Y la Federación Cántabra de 
Municipios, en la figura del vicepresidente, del vicepresidente y el vicepresidente segundo. 

 
El jueves, 10 de marzo, se pone en marcha el teléfono de atención del Gobierno de Cantabria, con el que hasta hoy 

se han atendido 500 llamadas. Se habilita a través de ese teléfono, un centro de atención a través de la coordinadora 
cántabra de ONG, para satisfacer y coordinar las demandas que esta crisis humanitaria está generando en nuestra 
comunidad autónoma. Como saben, es el teléfono: 649457454, que además lleva desarrollado una página web. 

 
Desde este teléfono de contacto se presta información, atención y apoyo al refugio y asilo de personas que residían 

en Ucrania y que han tenido que abandonar su hogar a causa del conflicto bélico. Y que se encuentran ya en Cantabria. 
 
Asimismo, la oficina ofrece información y apoyo a todos los cántabros y cántabras de origen ucraniano, que están 

alojando amigos, familiares y parientes desplazados desde el frente o desde la frontera.  
 
Se atienden también la recogida de datos para un banco de recursos; para de esta manera coordinar y canalizar 

todos los ofrecimientos a través de las ONG. Y coordinar así los innumerables ofrecimientos de ayuda, alojamiento, acogida, 
iniciativas de vecinos y vecinas de toda Cantabria.  

 
Además, el Gobierno abre ese mismo día una cuenta bancaria para las aportaciones ciudadanas de ayuda 

humanitaria de Ucrania, que hasta el día de hoy ha tenido 60 donaciones, cerca de 9.000 euros recaudados. 
 
El sábado, 12 de marzo, se procede a la segunda reunión con la Asociación de ucranianos, en la que se acuerda 

semanalmente incorporarles a la comisión de seguimiento para canalizar las demandas.  
 
El martes, 15 de marzo, fruto de la reunión celebrada el sábado, se envía una carta a la Embajada de Ucrania en 

España, para establecer un hub logístico, seguro y coordinado con la Embajada, para poder el Gobierno de Cantabria aportar 
medios y financiación a los traslados de material que se están haciendo, siempre y cuando estén amparados por el propio 
Gobierno de Ucrania. Una carta que de momento no ha tenido respuesta.  

 
El miércoles, 16 de marzo, se procede a la tercera reunión con la Asociación de ucranianas para ver las necesidades 

y demandas del momento, dentro de los encuentros semanales de seguimiento. Se procede también a la segunda reunión 
del comité de seguimiento, ayuda humanitaria y refugio, en el que trabajamos además en la coordinación con el Colegio de 
Abogados, a través de la consejería de Presidencia, para asegurar el acompañamiento jurídico gratuito de las personas que 
llegan desplazadas a Cantabria en cada uno de sus trámites jurídicos.  

 
El jueves, 17 de marzo, el ministro Escrivá, nos convoca para la coordinación de la llegada de desplazados 

ucranianos; una reunión que se produce en un momento en el que Cantabria ya tenía cerca de doscientas personas acogidas 
en nuestra comunidad autónoma en ese momento a través de Cruz Roja. Es decir, a través del amparo del Gobierno de 
España con estas ONG. 
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El viernes, 18, se da la coordinación de dispositivos de acogida de 50 personas. Llegan por primera vez 50 personas 

a las instalaciones del Gobierno de Cantabria, ante ya la falta de capacidad de Cruz Roja para atender en instalaciones 
hoteleras, hosteleros o recursos propios de las personas que van llegando. 

 
El domingo, 20, se mantiene una reunión con Cruz Roja por el aviso de una nueva llegada de desplazados y se pone 

en marcha el servicio de vigilantes en el albergue para garantizar su seguridad.  
 
Quiero explicar que la llegada del viernes 18, no estaba prevista en la cuantía del número de personas que llegó. Y 

obligó a poner en marcha una serie de servicios que no estaban previstos.  
 
El domingo, 20, se mantuvo una reunión de coordinación, donde ya se aplicaban criterios como contratos que íbamos 

a poner en marcha el lunes siguiente de atención psicológica y también de servicios de traducción ante la llegada en aquel 
momento no se sabía de cuántas personas, que llegaron finalmente entre la madrugada del lunes y el martes. 

 
El lunes se mantiene esa reunión con Cruz Roja, la Asociación de ucranianos y la coordinadora cántabra de ONG, 

para tener un grupo ya de intervención rápida a la hora de la acogida del número de personas que llegaron en esa noche 
del lunes, que fueron finalmente 23. Entorno a la una de la de la madrugada. Y se sumaban a las 50 personas que ya 
teníamos acogidas desde el pasado viernes.  

 
Llegaron, como les expliqué, el lunes en el Parlamento, tres furgonetas, de las cuatro que estaban previstas; porque 

una de ellas tuvo que hacer noche en Burdeos, ante la avería que habían padecido. Finalmente, esa furgoneta llegó a. 
Cantabria con ocho personas más, el martes de esta misma semana. Desde entonces no se tiene noticia por parte del 
Gobierno de Cantabria de la llegada de más convoyes humanitarios a nuestra tierra, o a los albergues de Cantabria.  

 
El martes, 22, se desplazan a Solórzano la consejera de Educación y la directora general de Innovación, así como la 

Dirección General de Cooperación, para explicar a las madres de los más de 30 niños que están en Solórzano: cómo 
proceder a su escolarización. En estos momentos, en Cantabria se cuenta ya con 77 menores escolarizados.  

 
Se envía además una carta a la Federación de Municipios de Cantabria, a través de su, de su presidente, para que 

los ayuntamientos que tengan algún otro recurso que no identificaron la primera ronda de mapeo, lo pongan a disposición 
por si hiciera falta, como ha hecho en este caso el ayuntamiento de Penagos; que, por cierto, será el siguiente espacio que 
habilitaría al Gobierno de Cantabria en la atención humanitaria. 

 
El miércoles, 23 –ayer- fue la tercera reunión del comité de seguimiento de ayuda humanitaria y refugio. La dirección 

general de Juventud se desplazó a Solórzano para ver las necesidades de establecer actuaciones de ocio y tiempo libre 
para los más de 30 niños y niñas que están allí. Ha habilitado este servicio a través del Consejo del Colegio de Cantabria de 
Psicología, para atender las necesidades de salud mental de estos niños y niñas que huyen del terror.  

 
Como verán sus señorías, se ha trabajado en coordinación con todos los actores desde el primer momento. Se están 

coordinando todas las áreas de gobierno: Servicios Sociales, Educación, Sanidad, Presidencia. Se trabaja mano a mano 
con la Delegación del Gobierno y con las ONG. Y además como acabo de denunciar, todas las mujeres, todas las familias 
que llegan a Cantabria cuenta con un servicio de apoyo psicológico, de traducción y de seguridad, para que estén lo más 
tranquilos posibles debido a la situación de shock que están viviendo.  

 
Quiero que sepan que Cruz Roja en un mes-justo hace hoy un mes- ha tenido que triplicar sus recursos para dar 

acogida a todos los desplazados ucranianos que están llegando a su puerta por vías que no son oficiales.  
 
Quiero que sepan también sus señorías que las políticas de acogida y refugio son competencia del Gobierno central. 

Y es el propio Gobierno central el que marca y coordina estas acciones.  
 
No obstante, el Gobierno de Cantabria, en concreto la dirección general de Cooperación, está apoyando a las ONG 

en la situación de emergencia generada, poniendo recursos y herramientas para poder dar cobertura a esta situación; -
insisto- triplicar los recursos de por ejemplo Cruz Roja, ante la llegada de desplazados que tenemos en Cantabria. 

 
Estamos comprometidos y por eso colaboramos, trabajamos y ponemos recursos para ayudar a una acogida digna 

de estas mujeres y niños. Porque insisto, el Gobierno de Cantabria no pretende solo que las mujeres y que sus hijos lleguen 
a Cantabria, sino que puedan desarrollar aquí todos sus derechos y garantizarse un modo de salir adelante. Y de volver, si 
está en su mente, a la tierra de la que proceden cuando todo el conflicto bélico haya pasado. 

 
En este momento, en Cantabria, por vías no oficiales tenemos ya 350 personas desplazadas de Ucrania.  
 
Quiero hacer alguna comparativa con las comunidades autónomas, teniendo en cuenta que Cantabria es una 

comunidad uniprovincial. Asturias en este momento, da un dato de 110 personas desplazadas de sus planea Logroño-La 
Rioja tiene 38. Como les decía, el lunes el País Vasco tiene en torno a 400 o Aragón, que tiene en torno a 570. 
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La dimensión del esfuerzo solidario e institucional de acogida, que está haciendo Cantabria tiene pocos puntos de 

comparación con las comunidades limítrofes que, por cierto, todas son mayores, todas cuentan con más población y, por lo 
tanto, con más presupuesto. 

 
En este momento el esfuerzo inversor del Gobierno de Cantabria para dar respuesta a la acogida de personas 

planeadas y de seguir en esta tendencia, quiero explicarles a sus señorías, que el hecho de tener el albergue de Solórzano 
a pleno rendimiento con los servicios que no están previstos en un albergue de juvenil como este de forma habitual, es decir, 
la seguridad, es decir, el acompañamiento psicológico, es decir, el servicio de traductores, asciende a más de 100.000 euros 
por cada mes de actividad. Son fondos que el Gobierno de Cantabria está disponiendo para garantizar no solo la acogida, 
sino la garantía de los, de los derechos de estas personas y que se va generando por recursos extraordinarios que viene 
poniendo a disposición, en este caso la vicepresidencia a través de la dirección general de Cooperación y de la dirección 
general de Juventud.  

 
En la medida que esta situación perdure, pues se tendrán que ir incrementando las partidas necesarias para 

garantizar estos servicios, porque esto, a lo que estamos haciendo frente ahora, es el programa de primera acogida del 
Gobierno de Cantabria. Por delante están los siguientes retos, es decir, aquello que se llama segunda acogida, y es el 
momento en el que las familias puedan ya una vez garantizados sus derechos, es decir, una vez establecidos los cauces 
para garantizar su permiso de residencia, su permiso de trabajo, la escolarización de sus hijos, su tarjeta sanitaria o cualquier 
proceso de iniciativa en el empleo pasara a un segundo estadio donde ellos ya podrían tener su propia residencia, albergar 
les en pisos de alquiler a través de las ONG, a través de la solidaridad de las familias de Cantabria o de, incluso sus recursos 
propios, porque no hay que olvidar, señorías, que muchas de las mujeres que llegan a Cantabria siguen teletrabajando en 
sus en sus países, bueno, desde, desde España en países que pueden no haber sido Ucrania como algunas entidades 
bancarias desde las que siguen operando desde aquí. Entonces, son familias que cuentan con sus recursos, que quieren 
establecer su modo de vida y garantizar que esa sea una vida digna para ellas, para sus hijos, incluso para las abuelas que 
también están llegando. 

 
El servicio de atención psicológica hace frente, como pueden entender, a situaciones verdaderamente complejas, no 

solamente para las madres, que han visto cómo su modo de vida se, se destruía por la guerra, sino para los niños, que no 
entienden por qué sus padres han tenido que quedarse en el frente o sus abuelos, y para las abuelas, que han visto que 
después de una vida de lucha por salir adelante, ven como todo aquello por lo que han trabajado se viene abajo en un país 
ahora mismo en guerra. 

 
La situación es muy compleja a nivel anímico para estas familias. Es de absoluta desconfianza, porque llegan, llegan 

a Cantabria, una tierra que les acoge pero que no conocen, llegan a España, una tierra que les acoge, pero que no conocen, 
sin saber durante cuánto tiempo van a estar en un albergue, sin saber cuántos, cuáles son los trámites que tienen que 
afrontar a pesar del acompañamiento que se les viene haciendo, y esta es la circunstancia que, además, habilita la necesidad 
-y esto ha sido algo que nos ha puesto encima de la mesa del colegio de psicología de Cantabria- de generar actividad que 
les permita, alejarse del conflicto. Para que se hagan una idea, estas mujeres viven pegadas a sus teléfonos móviles, 
pendientes de las redes sociales de su país. Viendo, buscando saber si su familia allí sigue viva, si su casa allí sigue en pie, 
o si conocen cuál es la situación de la ciudad de la que proceden una situación de auténtico estrés emocional, viendo cómo 
sus hijos, bueno, pues van cogiendo la confianza, de estar en Cantabria de estar en un lugar como el albergue Solórzano o 
cualquiera de las residencias que sale establecido a través de los hoteles o a través de las residencias de sus familiares 
aquí. 

 
Se viene haciendo ese trabajo de conseguir sus papeles a través de Cruz Roja. La Delegación del Gobierno, como 

saben, habilitó a través de la Policía Nacional en la comisaría de López-Dóriga todo el trámite para que se pueda hacer. 
Cruz Roja lo que viene haciendo es solicitar la cita previa para poder acudir y lo que hace es agrupar a las personas 
desplazadas en diferentes vehículos que pone a disposición Cruz Roja para ir tramitando todos esos papeles porque es un 
trámite presencial en el que deben de acreditar, bueno, pues sus datos personales. 

 
A partir de ahí, como saben, el Gobierno de Cantabria no ha esperado en ningún momento a ningún formalismo para 

atender las circunstancias Más críticas en cuanto a salud. Les he explicado en alguna ocasión el caso de una mujer que ya 
está en tratamiento contra el cáncer, en el hospital de Valdecilla, o una mujer embarazada, que ha llegado en el convoy de 
este, de este martes y que también está ya teniendo seguimiento por parte del Servicio Cántabro de Salud. Circunstancias 
que no pueden esperar a la burocracia administrativa y que están siendo atendidas por los medios públicos del Gobierno de 
Cantabria.  

 
De aquí en adelante, pues queda todo el trabajo de esa segunda acogida, en el cual también tiene un papel importante 

la Consejería de Empleo y Política Social a través del ministerio para garantizar el itinerario formativo que les capacite dentro 
de sus atribuciones profesionales que tenían origen acceder a un empleo digno en Cantabria y subrayo la palabra digno por 
algunas cuestiones que hemos podido ver últimamente en nuestra comunidad autónoma a través de contratos muy ajustados 
en, no sé cuál era la expresión estricta, pero creo que haber leído que eran contratos muy ajustados en el coste. Bueno, 
tienen que ser justos, no muy ajustados. Tienen que cumplirse a la legalidad los contratos que se hagan a las personas 
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desplazadas, certificando que se cumplen todos sus derechos como personas que tienen toda la potestad para trabajar y 
para vivir en Cantabria, después de haber tramitado esos papeles. 

 
Por eso insisto en que desde el Gobierno de Cantabria no vamos a cesar en dar respuesta institucional a esa 

solidaridad demostrada por nuestra tierra, a través de la garantía del cumplimiento de los derechos de las personas. Se 
prevé la llegada de más personas desplazadas desde Ucrania a Cantabria y en la medida que podamos dar respuesta a 
través de Cruz Roja, o a través del albergue de Solórzano, así será. En la medida que llegue más y superen las previsiones 
de crecimiento, la siguiente etapa será habilitar el albergue de Penagos y a partir de ahí son albergues que cuenta con 31 
plazas, de las cuales siete son para bebés, es decir, con cunas, en el momento en que el albergue de Penagos llegue a 
estar ocupado utilizado, se habilitaría, en los espacios que el Gobierno de Cantabria tienen contemplados tanto en Tama, el 
albergue juvenil de Tama, como en Potes, el albergue de peregrinos de Potes. Ambos son espacios que cuentan con 
habitaciones, que cuentan con espacios comunes y con cocina para poder desarrollar la actividad de esa primera acogida 
como como venimos haciendo. 

 
Muchas gracias, señorías.  
 
LA SRA. PRESIDENTA (Cobo Pérez): Muchas gracias, señor vicepresidente y consejero de Universidades, Igualdad, 

Cultura y Deporte.  
 
¿Hay alguna petición?  
 
Pues damos la palabra a los grupos parlamentarios informar a la comisión que el Grupo Mixto ha excusado su 

asistencia.  
 
Por lo tanto, tiene la palabra el señor portavoz del Grupo Parlamentario Ciudadanos, Sr. Álvarez, por un tiempo de 

10 minutos.  
 
EL SR. ÁLVAREZ PALLEIRO: Gracias señora presidenta. Buenos días señorías buenos días señor consejero, señora 

delegada, señora directora general de Cooperación.  
 
En primer lugar, quisiera trasladar, como no puede ser de otra manera, toda mi solidaridad, todo mi apoyo, y también 

toda la fuerza al pueblo ucraniano que está sufriendo el terror y la destrucción de la guerra provocada por la invasión de un 
autócrata, de un tirano como es Vladimir Putin. Y estoy seguro de que los ucranianos nos agradecen, valoran y hasta se 
emocionan con nuestros maravillosos deseos, con nuestras bonitas palabras, con nuestras firmes declaraciones en favor de 
la democracia, en favor de Ucrania y en contra del criminal Putin. Estoy seguro de que los ucranianos nos lo agradecen, 
pero más nos agradecerían que se mandara a todos aquellos que se han quedado a defender su tierra bajo el fuego asesinos 
del ejército ruso más cantidad de material bélico para poder enfrentarse a la maquinaria de guerra de Putin, para poder 
enfrentarse a la tiranía. 

 
Mucho más agradecerían que se ofreciese a los millones que han tenido que abandonar su país, la mayor, la mayoría 

de ellos, con lo puesto para huir de la muerte y la destrucción un lugar decente en el que seguir viviendo con dignidad y con 
seguridad, mientras dure este exilio. 

 
Mucho más nos agradecerían que los europeos dejásemos de financiar la guerra de Putin con la compra de gas y 

petróleo a Rusia, y esto lo digo porque, señorías, 800.000.000 diarios son los que paga Europa a Rusia, por el gas y por el 
petróleo, es decir, que de alguna manera financiamos la invasión de Ucrania, financiamos la destrucción de Ucrania y la 
locura de Putin.  

 
También quisiera agradecer a todas las organizaciones, ONG, empresas y particulares, a toda la sociedad civil que 

se ha volcado todos estos días, tanto en la donación de comida, ropa y medicinas, como en la recogida y acogida de 
ucranianos, que han llegado a Cantabria, otra lección de la sociedad civil de Cantabria, que ha vuelto a estar muy por encima 
de las instituciones, muy por encima de las medidas torpes y lentas que se han tomado hasta el día de hoy en el Gobierno 
de Cantabria y más específicamente desde la dirección general de Cooperación, que depende, Sr. Zuloaga, de su macro 
consejería.  

 
Miren, señorías, para ser director o directora general de Cooperación y asistir charlas, coloquios y conferencias para 

erradicar la pobreza en el mundo o para repartir el dinero entre las distintas asociaciones y organizaciones sociales para que 
desarrollen proyectos de cooperación vale cualquiera, hasta un incompetente. Para eso vale cualquiera. 

 
Pero para enfrentarse a un problema de proporciones tan considerables y tan duras como las que está sufriendo 

Ucrania, que es cierto que nadie preveía con tal intensidad, nadie preveía esto, sí se preveía la invasión de Ucrania, pero 
no con la virulencia que lo ha hecho Putin; para coordinar toda la avalancha de solidaridad, para organizar y aunar los 
esfuerzos de los ayuntamientos, empresas, organizaciones y particulares que se han volcado y que han intentado aportar 
soluciones para trabajar por y para estas personas; para ser capaz de articular de forma ordenada toda esta corriente 
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solidaria, pues mire, pues no vale cualquiera, y creemos que ha quedado más que demostrado que de nuevo el Gobierno 
de Cantabria y más concretamente su consejería, Sr. Zuloaga, de la que depende de la dirección general de Cooperación, 
ante un problema sobrevenido, les ha vuelto a pillar a ustedes el carrito de los helados. 

 
Insisto, de nuevo, la sociedad civil, los ayuntamientos y las organizaciones le han dado un repaso vergonzoso a este 

Gobierno y a los servidores públicos. Señorías, se nos tiene que valorar por la capacidad que tengamos, o no, a la hora de 
solucionar problemas. Y el caos que se ha vivido estas primeras semanas con el asunto de la ayuda humanitaria y de la 
acogida de ucranianos en Cantabria no tiene un pase y cuando todo esto se normalice, o, mejor dicho, cuando todo esto 
termine, pues valoraremos lo que se ha hecho desde el Gobierno de Cantabria y exigiremos, si es necesario, las 
responsabilidades pertinentes. Pero esto ya sería otra historia.  

 
Ahora necesitamos coordinar, organizar y ordenar toda la ayuda humanitaria, todas las iniciativas, todos los proyectos 

que, desde la sociedad civil y las organizaciones, que realmente tienen la capacidad que a este Gobierno le falta, para 
ofrecer la mejor atención a los ucranianos que lleguen a nuestra tierra.  

 
Ahora necesitamos ofrecer soluciones antes que unos hacernos fotos con las personas que llegan de Ucrania. Ahora 

necesitamos acción y respuestas antes que la desfachatez de dar una rueda de prensa sin haberse reunido con la Asociación 
de ucranianos y el resto de organizaciones sociales, porque era más importante salvar la cara a la imagen del vicepresidente 
que dar soluciones a todos estos refugiados. Ahora necesitamos que la directora general de Cooperación esté a la altura a 
la que no ha estado en el comienzo de esta crisis. Ahora necesitamos la coordinación, que hasta ahora no ha habido, para 
que todas estas personas que han huido del horror y de la guerra se sientan de la mejor manera posible, se sientan queridos, 
cuidados y en las mejores condiciones que las podamos ofrecer. Y cuando llegue la hora de volver a su tierra, a sus hogares, 
a reunirse con los suyos, recuerden Cantabria como una tierra solidaria, que les entregó con generosidad su apoyo 
incondicional y no se lleve la imagen del caos, del despropósito y de la ausencia de coordinación que hasta hoy brilla en la 
gestión de esta crisis por parte del Gobierno de Cantabria. Ahora es cuando tenemos que estar a la altura, señorías. 

 
Insisto, para ser director o directora de cualquier dirección general, cuando las cosas van bien, cuando todo fluye sin 

sobresaltos, vale cualquiera. Solo en dificultades, en circunstancias difíciles, complicadas y duras da una idea de la 
capacidad de sus directores o directoras generales, y, a día de hoy, ustedes no han estado a la altura de estas circunstancias. 

 
 Yo creo que, fíjense, uno de los principales problemas de la política actual es el sectarismo, que lo tiñe todo de 

mentiras, de medias verdades y de confusión, un sectarismo que impide a los gobernantes tener la suficiente humildad para 
reconocer errores, para hacer acto de contrición, pedir disculpas y corregir esos fallos. 

 
Yo creo que todos los que estamos aquí y también los ciudadanos, la inmensa mayoría de los ciudadanos de 

Cantabria, entenderían que ustedes hoy aquí confesaran que les ha pillado el carrito de los helados, que no fueron capaces 
de prever el desastre humanitario que se nos venía encima, insisto, como todo el mundo, ¿eh?, como todo el mundo, porque 
nadie fue capaz de anticipar esa virulencia en la invasión de Putin.  

 
Todo se entendería que se pidiese perdón por el desastre de gestión que hasta hoy solo ha provocado confusión, 

descoordinación, dudas y problemas; pero, insisto, el sectarismo impide reconocer errores, porque son ustedes los más 
guapos, los más altos y lo más rápidos. Hace un mes, hoy, hace un mes que Putin ordenó la invasión de Ucrania, un mes. 
Y la estrategia del Gobierno de Cantabria, para enfrentarse a esta crisis humanitaria, pues ha sido, insisto, un auténtico 
caos.  

 
Hemos hablado con ONG, hemos hablado con asociaciones, con las, con la Asociación ucranianos; hemos hablado 

con particulares que tienen alojados en sus casas a muchas de estas personas; hemos hablado con colectivos que intentan 
aportar soluciones y todos coinciden en una cosa: que el Gobierno de Cantabria, en las primeras semanas de esta crisis 
humanitaria, no ha estado a la altura. 

 
Mire, pónganse las pilas, trabajen en el doble, coordinen todo este caudal de solidaridad, organice los recursos, las 

infraestructuras y los esfuerzos de las ONG, de las empresas, de los particulares y si no sabe o no son capaces de afrontar 
este reto, échense a un lado y permitan que otros, con más cualidades, con más capacidades, hagan lo que ustedes hasta 
hoy han sido incapaces de hacer.  

 
Muchas Gracias.  
 
LA SRA. PRESIDENTA (Cobo Pérez): Muchas gracias, Sr. Álvarez.  
 
Tiene la palabra la portavoz del Grupo Parlamentario Socialista, Sra. De la Cuesta, por un tiempo de 10 minutos.  
 
LA SRA. DE LA CUESTA AGUADO: Muchas gracias, señora presidenta. Buenos días, señoras y señores diputados. 

Buenos días, señor consejero. Buenos días, señora directora general. Saludos y agradecimiento por esta comparecencia, a 
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petición propia, que nos va a permitir en un espacio más sosegado, con más tiempo, recibir información y dialogar sobre la 
respuesta del Gobierno de Cantabria a esta crisis humanitaria.  

 
Quiero agradecer la detallada información que nos ha facilitado. Alguna ya nos había adelantado en el Pleno. Es una 

información que nos permite hacernos idea del enorme esfuerzo económico que está haciendo la Unión Europea que está 
haciendo España y que también está haciendo Cantabria, nuestro Gobierno, impulsado por la consejería que usted dirige, 
para dar respuesta a la parte que nos toca de la crisis humanitaria que estamos padeciendo.  

 
Lo que nos ha expuesto muestra como Cantabria, como el Gobierno de Cantabria, a está haciendo frente a sus 

responsabilidades, tanto en el seno del Estado español con apoyo y colaborando con la ECID, con la Cruz Roja o con el 
Sistema de acogida nacional, como la responsabilidad que está asumiendo con sus propios recursos; responsabilidad en 
materia de cooperación, que es más limitada, evidentemente, pero que ello no impide valorarla positivamente, que ello no 
hace, que sean menos valiosa, valiosa en términos éticos y que además sea menos valiosa proporcionalmente, en función 
del esfuerzo que estamos realizando.  

 
A través del fondo. Cantabria pues, creo que nos ha dicho, que se han aportado 20.000 euros para que ACNUR 

ayude, ofrezca ayuda humanitaria a refugiados.  
 
Desde nuestra perspectiva, el esfuerzo que está haciendo Cantabria que está haciendo el Gobierno de Cantabria y 

su consejería es un esfuerzo meritorio. No compartimos las opiniones que se han defendido aquí por parte del portavoz de 
Ciudadanos. Es verdad, ha reconocido compartimos que, a toda Europa, a toda España y también a Cantabria nos ha 
sorprendido, nos ha impactado los primeros días la crisis, el ataque armado, la guerra y la crisis humanitaria posterior. Y 
además cada día que pasa nos sentimos más afectados emocionalmente y con más incertidumbre en la medida en que 
todos esperamos que esto acabe pronto. 

 
Pero sí que me gustaría resaltar algunas cuestiones. Antes de ello quiero reconocer, quiero expresar el rechazo 

frontal a la agresión de Rusia sobre Ucrania. El Partido Socialista han mostrado su rechazo a la agresión y su apoyo al 
pueblo ucraniano y nosotros queremos manifestar una vez más nuestra condena. Nuestra condena a la agresión, las 
amenazas de uso de armas nucleares, a los bombardeos indiscriminados sobre población civil, al impedir, a los 
impedimentos que se están haciendo a la ayuda humanitaria, a las deportaciones de ucranianos, a las desapariciones de 
líderes políticos y también y también a la limitación de las libertades que se está produciendo en el seno de la propia Rusa, 
de la propia Rusia. De modo que apoyamos la decisión del Gobierno de España de denunciar ante la Corte Penal 
Internacional, con otros 38 estados a Putin. Esta decisión de ciertamente trascendencia limitada debe ser valorada como al 
refuerzo y el apoyo y un importante impulso a la justicia internacional, dirigida a la persecución de individuos y no de estados. 

 
Pero sobre lo que nos interesa, en nuestra opinión, el Gobierno autonómico ha demostrado su capacidad para 

responder coordenadamente con el Gobierno de España y de otras comunidades a esta crisis; pero, sobre todo, para 
responder coordinadamente dentro de la propia Cantabria, coordinando, poniendo en una misma línea de actuación a todas 
las consejerías del Gobierno, a instituciones a ONG, a personales, perdón, a personas. Esto nos parece que es positivo y 
que además se ha hecho en un tiempo récord, se ha hecho con rapidez. 

 
Las cosas llevan su tiempo, pero quiero resaltar que si el 24 de febrero se inició la agresión, según nos ha expresado, 

el 28 de febrero, dos días después, ya estaba en marcha el aparato para gestionar, para coordinar conociéndolo lo que se 
conocía en aquel momento, evidentemente.  

 
En tercer lugar, me gustaría resaltar en estos momentos la importancia que entiendo que ha tenido en esta capacidad 

de coordinación y en la rapidez en que lo ha hecho, contar con una dirección específica para la cooperación al desarrollo. 
 
Esta cuestión que periódicamente sale a la palestra, quizá en estos momentos merezca ser recordada, merezca ser 

recordado que es la cooperación, de la importancia de la cooperación descentralizada en el seno de nuestro Estado 
descentralizado, que aporta hasta un 30 por 100 de la cooperación internacional, que ha sido muy bien valorada y que ha 
permitido y está permitiendo actuar a España, como lo está haciendo. 

 
Aunque la cooperación al desarrollo todavía está infradotada, se está haciendo por parte de su consejería un 

importante esfuerzo que nosotros valoramos para que se superen aquellas épocas, en los que la cooperación al desarrollo 
bajó a 500.000 euros con el Gobierno del PP y que actualmente cuenta con 3.000.000 de euros.  

 
Ciertamente, no venían, veíamos venir, no podíamos saber lo que iba a suceder, pero lo cierto es que la decisión que 

se tomó en su momento, con las críticas que ha recibido, ha demostrado ser un acierto. 
 
Sobre las políticas públicas se puede debatir mucho, los planteamientos son respetables y, desde luego, no idénticos, 

pero lo cierto es que los acontecimientos de los dos últimos años: la pandemia, la crisis humanitaria que está padeciendo 
ahora mismo Europa, han puesto de manifiesto que, en un mundo global, en el que no hay islas, en el que todo está 
interconectado, la cooperación al desarrollo adquiere un papel fundamental. Y por eso quiero resaltar el esfuerzo que ha 
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hecho su consejería, lo ha hecho para… y que le ha permitido coordinar a las distintas consejerías, como ya he dicho, pero 
sobre todo por el esfuerzo económico y organizativo para integrar a las personas que llegan en las mejores condiciones 
posibles de alojamiento, de acogimiento psicológico, etcétera.  

 
Una situación difícil, y que creo que su consejería lo está haciendo con empatía y con inteligencia.  
 
Bien. Esta situación de emergencia humanitaria es inédita en la Unión Europea. Nos encontramos ante un futuro que 

realmente no sabemos por qué derroteros nos va a llevar y que nos obliga a dar respuestas inéditas también. No podemos 
seguir con los parámetros habituales, se necesita flexibilidad, se necesita coordinación, se necesita empatía y creo que, con 
flexibilidad, coordinación y empatía el Gobierno de Cantabria, de la mano de usted y de su consejería, está haciendo un 
enorme esfuerzo para adaptarnos a circunstancias cambiantes.  

 
Sin embargo, permítanme que dedique este último minuto a recordar cómo esta crisis humanitaria ha sacado también 

lo mejor de nosotros mismos. Cómo el pueblo cántabro ha mostrado su capacidad, su enorme capacidad para la solidaridad 
y cómo a partir de ahora estos esta capacidad para organizar flexibilidad y rapidez que ha demostrado su consejería va a 
ser cada vez más importante y más necesaria. Por eso le deseo inteligencia, habilidad y acierto, para dar respuesta a las 
demandas que nos depara el futuro más cercano. 

 
Y, finalmente, quiero acabar mi intervención, no sin antes recordar a tantas personas que, en Cantabria, con 

generosidad y con desinterés, están aportando su granito de arena para resolver esta situación. Especialmente queremos 
mandar un saludo y el reconocimiento a la Asociación de Ucranianos en Cantabria. Con ellos, con todos ustedes, miramos 
con temor, pero con esperanza al futuro cercano. Y estoy segura que en las instituciones, el Gobierno de Cantabria, con su 
consejería al frente, seguirán trabajando para hacer lo mejor.  

 
Muchas gracias. 
 
LA SRA. PRESIDENTA (Cobo Pérez): Muchas gracias, Sra. De la Cuesta.  
 
Tiene el turno ahora de palabra el portavoz del Grupo Parlamentario Popular, Sr. Aguirre, por un tiempo de 10 minutos. 
 
EL SR. AGUIRRE PERALES: Muchas gracias señora presidenta, señores diputados, buenos días, consejero 

ausente. 
 
quisiera que mis primeras palabras hoy en esta tribuna fueran de afecto y solidaridad, el aspecto y solidaridad del 

Grupo Parlamentario Popular con quienes sufren esta guerra. Los que han tenido que huir de su país por el terror y quienes, 
tristemente, ya se han quedado en el camino, demasiados. y también quiero expresar el reconocimiento y el apoyo del Grupo 
Parlamentario Popular a quienes se han dejado todo, a quienes han dejado todo y se han puesto a colaborar en lo que 
pueden, bien yendo directamente a la frontera con Ucrania o mismamente en nuestro país o en nuestra región.  

 
Cantabria, esta tierra, nuestra, es una tierra solidaria y acogedora, y lo hemos puesto, lo hemos vuelto a demostrar, 

señorías, incluso a pesar de las zancadillas. porque lamentablemente se ha llegado tarde y mal consejero; porque se han 
vuelto a anteponer los intereses políticos a las consecuencias de una guerra, Es triste, pero cierto. 

 
En esta intervención en la que voy a decir cosas que seguro no le van a gustar, espero que me mire con la misma 

cara de felicidad que ha mirado usted a la portavoz socialista, Sr. Zuloaga, no sé exactamente qué es lo que le hace gracia.  
 
Hoy usted vuelve aquí a rastras, a regañadientes. La jugada le salió mal el lunes y hasta sus socios de coalición, le 

frenaron. Fíjese, se le ha escapado a usted un detalle, ha dicho que el convoy de refugiados, de desplazados, perdón, 
ucranianos, que iba a llegar a Cantabria el lunes, lo hizo finalmente a la una de la madrugada. Y usted se obligó. Usted 
obligó en una nueva falta de respeto a este Parlamento a cambiar el orden del día del Pleno, porque a usted no le apetecía 
venir aquí a dar la cara, a dar la cara; lo que es una muestra más de su cobardía, Sr. Zuloaga. 

 
Usted se cree siempre por encima del bien y del mal, pero se acabó. Viene hoy a presentarse como salvador, cuando 

no pegado, palo al agua en relación a este asunto, Sr. Zuloaga. Y no lo digo yo, lo dicen las fechas que le dejan de nuevo a 
usted en evidencia.  

 
Ha dicho que el 24 de febrero comenzó la invasión, será de las pocas verdades que ha dicho en esta intervención. 

Sí, pero los tanques llevaban mes y medio en la frontera con Ucrania o ¿acaso este Gobierno tampoco podía prever la 
guerra? Corrijo. O ¿acaso su consejería tampoco podría prever que iba a haber una guerra, que podía desatarse una guerra, 
Sr. Zuloaga? 

 
Casi una semana después dicen que mantienen una reunión para establecer un mapeo de los recursos disponibles 

en Cantabria, que tampoco ha aclarado en detalle cuáles son, y si lo hicieron fue se le ha vuelto a escapar otra vez porque 
se lo pidió el Ministerio de Migraciones o el de Cooperación, no a iniciativa propia. Doce días después, atención, doce días 
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después del comienzo de la guerra, guerra, guerra por aquello de no ser ambiguos, guerra, el 8 de marzo presume de 
haberse reunido con la Asociación de ucranianos, doce días después y trece días después el 9 de marzo, casualmente el 
día que usted se reincorpora al trabajo, parece que nadie podía presidir ese órgano, se reúne por primera vez el Comité de 
emergencia y ayuda humanitaria, con la correspondiente foto por supuesto, que era el fin último de la reunión.  

 
Antes, la otra parte del Gobierno quiso hacer algo, quiso colaborar en esta ayuda, quiso cumplir con su obligación, 

con su responsabilidad, pero ustedes no les dejaron simple y llanamente porque tenían que tener también el protagonismo 
en esto, en una guerra. Mi grupo maneja informaciones, que sabemos que son verdad, de que la otra parte del Gobierno, 
de que las consejerías regionalistas quisieron emprender acciones y ustedes lo torpedearon, lo obstaculizaron y lo 
impidieron, señores socialistas, no se constituye el comité hasta que usted no se incorpora al trabajo porque hacía falta la 
foto, la foto, la foto. Este es el tiempo récord del que hablaba la Sra. de la Cuesta en su intervención, este es el tiempo 
récord, 14 días desde que el estallido de una guerra, si es que ustedes con esto demuestran una vez más lo que todos 
conocemos, no pisan la calle y solo piensan en fotos en los despachos con ustedes mismos. Llegamos los últimos y llegamos 
tarde, Sr. Zuloaga, y los tanques como he dicho, a pesar de llevar mes y medio en la frontera con Ucrania no le iban a 
esperar a usted. Creo que ha quedado bastante claro.  

 
Cantabria les ha vuelto dejar a ustedes en evidencia; les ha dado otra lección y lo siento, Sr. Zuloaga, esta tierra 

funciona sin usted y a pesar de usted, y créame que funciona francamente bien. Esta tierra ha vivido una ola de solidaridad 
de iniciativas particulares, del trabajo de las ONG y asociaciones de la región y los ayuntamientos, que han trabajado como 
coordinadores necesarios, no ustedes que no han coordinado absolutamente nada, los ayuntamientos han trabajado en 
profunda soledad, en profunda soledad. Cuando llamaba a la Dirección General de Administración Local, la Dirección 
General de Administración Local les atendía, pero les decía simple y llanamente que esto no era su competencia, que existía 
una Dirección General de Cooperación, pero la directora general de Cooperación, inexplicablemente presente este debate, 
no ha llegado a coger el teléfono a muchísimos alcaldes, mientras la directora general decía que se estaban coordinando y 
que eso llevaba tiempo en entrevistas, publientrevistas en El Diario Montañés, cosa lamentable, Sra. Abascal, Putin no iba 
a esperar a que ustedes se coordinarán consigo mismos, las bombas créame que tampoco. 

 
Hasta el Gobierno de España ha actuado más rápido que ustedes y créame que esto ya era francamente difícil, pero 

lo han conseguido. Esta es la capacidad de la que ha hablado también la portavoz socialista. Estas son las capacidades a 
las que usted se ha referido, Sra. De la Cuesta, cuando Cantabria estaba con las botas puestas cargando camiones, llenando 
convoyes, las familias organizando llegada de desplazados ucranianos, los ayuntamientos, los cargos municipales, las 
asociaciones y las ONG haciendo acopio de recursos, dónde estaban ustedes, en qué despacho estaban enterrados 
ustedes, qué botas se han puesto, qué buzos se han puesto, qué camión han recogido ustedes, qué caja han cargado 
ustedes, qué ejemplo ha dado usted, Sr. Zuloaga, que media Cantabria se avergüenza de lo que ha hecho. 

 
Fíjese, eso sí, para esto, para esto teníamos que tener una Dirección General de Cooperación que no hace nada ni 

está cuando más se necesita. Para esto ha habido que desdoblar 2 direcciones generales, Juventud y Cooperación, gastar 
160.000 euros al año en sueldos en dos directoras más, que son 640.000 euros en toda una legislatura, que si lo sumamos 
a las retribuciones de un nuevo consejero, de un nuevo director de gabinete y de un nuevo secretario general, superará el 
1,5 millones de euros en esta legislatura para nada, más valdría, Sr. Zuloaga, haber destinado ese millón y medio de euros 
que, de manera inútil van a costar ustedes a las arcas públicas y no esos raquíticos 70.000 de los que ha presumido hoy en 
transferencias al conflicto ucraniano, a la guerra, en ayuda humanitaria, para la guerra en Ucrania, porque esto va de salvar 
vidas, Sr. Zuloaga, usted ha venido hoy aquí a blanquearse, pero mi grupo no va a contribuir a esto. Esto va de salvar vidas, 
no de disimular la inoperancia de los cargos puestos en la Administración del Partido Socialista. 

 
Ustedes han torpedeado toda ayuda que no venga de ustedes, por cierto, Sr. Zuloaga, quien no está cuando una 

guerra no entiende de colores políticos, entiende de respuestas, señor consejero, piden ustedes incluso a los ciudadanos, 
se permiten el lujo de pedir a los ciudadanos que no ayuden de forma indiscriminada y para ello han intentado utilizar a los 
alcaldes de esta región, incluso si hiciera falta. Volvió usted a mentir el otro día en la tribuna diciendo que ustedes han 
informado a los alcaldes por consenso de todo el Comité de Ayuda Humanitaria y Emergencia, para que se difunda el 
mensaje de que no hace falta ayuda indiscriminada en Cantabria, eso es, es, es algo verdaderamente perverso, es algo 
verdaderamente perverso, además de ser una falsedad como la copa de un pino, lo han confirmado alcaldes en su partido, 
no se escandalicen ustedes, eh.  

 
(Murmullos desde los escaños) 
 
Anuncian los señores educados socialistas medidas insuficientes que llegan tarde o mal. Vamos a poner ejemplos, 

el teléfono de ayuda, por ejemplo, ese que cuando en los primeros días se llamó hubo quien llegó a utilizar los términos -
quién estaba al otro lado del teléfono, eh- pues es que entendemos que esto ha sido más un anuncio político, porque no 
tenemos ninguna instrucción sobre cómo ha de producirse esa ayuda o cuando llamabas para preguntarle qué manera había 
que realizar los trámites para dar de alta a los desplazados en el Servicio Cántabro de Salud decían que no tenía ninguna 
información, que se llamara a los centros de salud, se llamaba los centros de salud y tampoco tenían ninguna información.  

 



 
 
 

DIARIO DE SESIONES 
Página 5092 24 de marzo de 2022 Serie B - Núm. 183 

 
Me gustaría, Sr. Zuloaga, que se detuviera en su siguiente intervención, si es que nos concede el honor de tener ese 

tiempo para que nos dijera qué redistribución presupuestaria se va a hacer en cargo en base a los gastos que dice su 
dirección general que ha hecho, y le voy a responder ya que el otro día no tuve capacidad a una afirmación que hizo usted 
el otro día, textualmente la extraigo del Diario de Sesiones, “¿qué han hecho los ayuntamientos del PP?, los ayuntamientos 
y el PP no han hecho nada”. Dijo usted que no ha habido que los ayuntamientos del PP, en un asqueroso uso político de 
una guerra, dijo usted que los ayuntamientos del PP no habían puesto a disposición del Gobierno ningún recurso para acoger 
a desplazados ucranianos. Vergüenza le tendría que dar haber dicho esto, que además es falso, el Ayuntamiento de 
Santander ha propuesto al Gobierno utilizar el Centro Princesa Letizia, le suena de algo las escuelas de Revilla, que supongo 
que no las habrá pisado en su vida, pertenecen a una administración gobernada por el PP, y es la última vez que se lo voy 
a decir porque yo no soy igual que usted, yo no tengo ningún complejo cuando salgo a esta tribuna en reconocer lo que es, 
pero usted, si, no, tampoco tiene ningún complejo en utilizar los colores políticos en una guerra. 

 
En resumidas cuentas, voy a ir acabando, señora presidenta. Ustedes no estaban cuando se les necesitaba, no 

estaba su directora general de Cooperación ni su consejería, Sr. Zuloaga, cuando estalla una guerra, no estaban y no 
conformes con eso, no hacen nada y torpedea toda ayuda que ustedes, ustedes no han consentido que se pusiera en marcha 
usted, Sr. Zuloaga, y usted, Sra. Abascal, lo mejor que podían hacer por todos los cántabros es salir por esa puerta y no 
volver porque han sido un verdadero tapón, y cuando se ponen a hacer algo, solo se busca el figureo, solo se busca la foto, 
que es lo único que les interesa. No hubo acción en su momento y no hubo foto, simple y llanamente porque no estaba 
usted, qué habrán pensado los cántabros de usted, Sr. Zuloaga, se ha parado a pensar usted que piensan de verdad de su 
consejero de Cooperación. 

 
Concluyo ya. El PP va a estar siempre donde ha estado, siendo leal, pero leal al interés general, que en este caso 

está con los vecinos que huyen de Ucrania por el terror y los cántabros que quieren ayudarles, esa lealtad parece no muy 
compatible con sus intereses Sr. Zuloaga a juzgar por los hechos, y otros en cambio, Sr. Zuloaga, se lo adelanto, aunque 
hoy vayan a callar por lealtad y porque son sus socios, créanme que son tanto o más críticos como nosotros, y lo reconocen 
en privado, porque también saben lo que hay detrás de todos ustedes, detrás usted Sr. Zuloaga, la nada. 

 
Muchas gracias. 
 
LA SRA. PRESIDENTA (Cobo Pérez): Muchas gracias, Sr. Aguirre.  
 
Tiene la palabra ahora por un tiempo de 10 minutos, la portavoz del Grupo Parlamentario Regionalista, la Sra. Aguirre. 
 
LA SRA. AGUIRRE VENTOSA: Gracias, presidenta. Buenos días, señorías. Bienvenido y buenos días señor 

consejero, señora directora general de Cooperación, bienvenidos.  
 
Han pasado ya 25 días desde que el Gobierno de Putin comenzó la agresión y la invasión de Ucrania, una agresión 

unilateral injustificable, y por ello en primer lugar quisiera mostrar en mi nombre y en el de mi grupo parlamentario la denuncia 
de esos hechos y expresar nuestra total y rotunda solidaridad con el pueblo ucraniano. Más de un mes después tenemos 
una guerra abierta en Ucrania, muchísimos muertos y muchísimos refugiados que quieren salir de allí, huir y muchas vidas 
perdidas. El Sr. Putin nos ha retrotraído en dos siglos, pero la respuesta que cabe darle a tal agresión debe partir desde la 
experiencia y el conocimiento que nos han dado los horrores producidos en el siglo XX. 

 
 Es cierto y se ha comentado en más foros que en este momento hay varios conflictos abiertos en el mundo, pero 

creo que este no es uno más, sino que, por el interviniente principal, el agresor, por su peligrosidad, su inestabilidad y los 
hechos que estamos viendo cabe tomar todas las mesuras. Los escenarios de riesgo que se abren son inasumibles y no 
solamente en términos bélicos, estamos hablando de una fuerza nuclear, sino también por las crisis derivadas de esta 
agresión. Estamos viviendo una crisis humanitaria con la llegada a día de hoy temas de 2 millones de personas refugiadas 
a territorios de la Unión Europea.  

 
Vemos también una crisis económica y energética, nos está preocupando, hace preocuparnos a todos, y al igual que 

no hay derecho a que el pueblo ucraniano esté sufriendo esta agresión injustificable, también del resto de la ciudadanía de 
Europa está siendo afectada. Los ciudadanos son los que más gravemente están sufriendo esta situación. Por ello, creemos 
que todas las respuestas que se den, que deben darse, deben darse desde términos humanitarios y solidarios. Todos los 
poderes públicos debemos aunar esfuerzos de toda índole a nivel europeo, a nivel nacional, autonómico, municipal. 
Debemos aunar esfuerzos para responder de una forma coordinada, eficaz a esta crisis.  

 
Quisiera continuar después de mostrar nuestro rotundo apoyo al pueblo ucraniano, continuar mi intervención 

poniendo en valor la respuesta dada por la ciudadanía, por la sociedad civil, y en particular desde esta tribuna, desde el 
Parlamento, desde la casa de los cántabros y cántabras la respuesta dada por la ciudadanía cántabra, nuestros paisanos, 
nuestra gente. Estos días hemos visto una gran movilización solidaria de toda la sociedad civil de Cantabria. Todos los 
colectivos a nivel empresarial, a nivel de ONG, a niveles particulares, es que no voy a nombrar a nadie porque seguro que 
me voy a dejar alguno, su labor es encomiable, es destacable, es un orgullo. 
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La ciudadanía empatiza, la ciudadanía siente la necesidad de cooperar y no piensa tanto en los movimientos bélicos, 

sino que piensa en esa gente que está siendo atacada, esa madre que está huyendo con la casa a cuestas, con sus hijos 
bajo cero, que no entiende el motivo de la guerra, que deja a sus hijos, que deja sus padres, que deja su marido en un 
conflicto bélico que no entiende, que está siendo atacada, que viene a un país en el que no conoce la lengua, que no conoce 
costumbres, en los que tiene una inseguridad. La ciudadanía, la sociedad civil, siente esa empatía y responde, y por eso, 
eso es la cara positiva, y en esta tribuna quiero ensalzarla en segundo lugar, porque debemos ponerla en valor, sobre todo 
los poderes públicos. Debemos tomar ejemplo de esa solidaridad que tiene la ciudadanía, y por eso quería agradecerles 
desde aquí a la ciudadanía cántabra su labor.  

 
Dicho esto, darle las gracias al señor consejero por sus explicaciones. Ante esta situación, toda actuación que se 

haga desde las instituciones, desde los poderes públicos, parece poca, queremos responder lo más rápido, lo más eficaz, 
la forma más coordinada, a dar absolutamente todo, y estoy segura estoy convencida de ello que, desde el Gobierno, desde 
todas las consejerías, se está trabajando de una forma incesante.  

 
Miren, al Sr. Álvarez, uy no está, pero bueno, me escuchará, me escuchará, ay perdón, que no te veía. Usted dice 

que, para gestionar una crisis de estas características, pues que no vale cualquiera, sabe lo que yo le digo, que para gestionar 
una crisis de estas características hace falta que todos, estemos gobernando o no estemos gobernando, le han dado los 
datos y las comparativas en respuesta de esta crisis en comparativa con el resto de comunidades. En esto no, no hay que 
tener medallas cierto es, es decir, aquí es una crisis humanitaria y debemos responder a nivel nacional de la mejor manera 
posible, no hay medallas, cierto es. Es decir, aquí es una crisis humanitaria y debemos responder a nivel nacional de la 
mejor manera posible. No hay medallas, pero cuando usted critica, quiero datos, el por qué esas esas críticas, porque una 
crítica destructiva y gratuita sin más no es buena, y la verdad que no es su estilo. La verdad que no es su estilo. Por eso, en 
este caso, sí le quiero decir que para gestionar esta situación más que no vale cualquiera, yo le digo que necesita de todos. 

 
 Al Sr. Aguirre, tampoco está, pero bueno, él sabe, el Sr. Aguirre, del Grupo Parlamentario Popular, él sabe que es 

mi paisano, que yo tengo muy buena relación, muy buena relación con él, y le tengo que decir que me entristece quizás el 
tono que en este tema está utilizando. Me entristece el tono que ya utilizó el pasado día en la interpelación en el Pleno, 
porque en su discurso más que intentar dar soluciones, más que intentar dar una crítica constructiva, intuyo una inquina 
personal, ¿no? Entonces, de verdad que me entristece. Entiendo que el Partido Popular en el ayuntamiento, a nivel 
autonómico donde está gobernando, también está aunando esfuerzos para dar una solución a esta situación. Por eso el 
tono que utiliza, pues no me parece acertado. Yo solo le quiero dar un dato, porque él menciona en tribuna que él tiene 
información privilegiada de que las cosas no se están haciendo bien, que la respuesta no ha sido eficaz, que la respuesta 
no es coordinada, que todo vamos, que todo está siendo mal y critica el comité de coordinación de ayuda humanitaria y de 
refugio, y bueno, se lo dijo el pasado día en el Pleno el señor consejero, la única silla vacía que en aquel comité se estableció, 
que estuvo fue la del representantes del Partido Popular. Por lo tanto, la información de la que él dispone no sería porque 
fue este comité, no sé de dónde la dispone. 

 
No me gusta, la verdad, no es no nos mi estilo, el dar críticas, ¿no? de este tipo, porque realmente yo creo que nos 

hace falta de todos. Se está trabajando a nivel transversal y a nivel vertical, desde todas las consejerías. Se está trabajando 
por parte de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado, porque las personas que vienen, lógicamente necesitan hacerlo 
de una manera regular para luego poder acogerse a los incentivos y medidas que se vayan afrontando, que se está 
trabajando desde la Consejería de Educación para la tramitación de los procesos de escolarización, desde el departamento 
de la consejera de Presidencia, en muchos ámbitos, en el tema de la protección jurídica, la asistencia jurídica gratuita, en el 
tema de los intérpretes, desde la Consejería de Empleo, desde la Consejería de Industria, desde los Consejería de 
Universidad. Es decir, se está trabajando a nivel transversal.  

 
Por lo tanto, yo animo a señor consejero, a la directora de la corporación, a seguir trabajando, a aunar esfuerzos, a, 

por supuesto, toda respuesta es poca, pero bueno, aquí tendrá el grupo regionalista, para lo que le haga falta. 
 
Acabar poniendo, más allá de las diferencias y los distintos puntos que podamos tener cada uno, un mínimo común, 

denominador común, que es la solidaridad de todos ante esta dramática situación. 
 
Creo que queda mucho por hacer en relación con este tema, con Ucrania, con la guerra y nos tenemos que poner 

entre todos manos a la obra. 
 
En la guerra quién siempre sufre es la población, los trabajadores y las trabajadoras, que están lejos de la toma de 

decisiones y como toda en la vida, si alguien quiere parar las injusticias, debe tener siempre en cuenta aquellos que lo sufren, 
dejando de lado nuestras diferencias o controversias políticas. Os animo a todos a seguir trabajando y muchas gracias. 

 
LA SRA. PRESIDENTA (Cobo Pérez): Muchas gracias, Sra. Aguirre.  
 
Finalizada la intervención de los portavoces de los grupos parlamentarios, concluye el debate con la intervención del 

vicepresidente y consejero de Universidades, Igualdad, Cultura y Deporte Por un tiempo máximo de 30 minutos. Tiene la 
palabra el Sr. Zuloaga. 
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EL SR. VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO (Zuloaga Martínez): Muchas gracias, señora presidenta.  
 
Voy a ser muy breve en mi turno de réplica porque creo que el debate ha servido para dejar claro cuál es la situación 

¿no? Creo que evidencia que el Gobierno está poniendo todos los recursos a su alcance para hacer frente a una 
circunstancia sobrevenida. He visto aquí interprete, vamos, a usos del turno de palabra para explicar que ellos habían sido 
capaces de saber el inicio de la guerra, de saber cuándo iba Putin atacar Ucrania. Bueno, son circunstancias que creo que 
ponen en muy mal lugar a quienes han venido aquí a utilizar la guerra con fines políticos. Y ellos tendrán que saber cuál es 
su objetivo. 

 
Porque lamentablemente las consecuencias de la crisis humanitaria producida por la invasión ilegal de Ucrania, por 

el ejército ruso, y como consecuencia la guerra que están padeciendo miles de personas y que están haciendo huir de su 
país a miles de personas desplazadas, pues es lamentable la actitud de grupos políticos que utilizan ese dolor, ese 
sufrimiento para buscar el confrontamiento político. Lo hacen aquí en Cantabria y lo hacen en el Congreso de los Diputados. 
Algo que lamentablemente no cambia, en la media que vamos hacia abajo lo hacen también en los ayuntamientos.  

 
Yo, en mi interpelación del lunes expliqué que la colaboración institucional está funcionando y está funcionando a 

todos los niveles. Y es verdad que señalé que las plazas que están ocupando vienen estando todas ocupadas a través de 
Cruz Roja, o a través del Gobierno de Cantabria. Y no menosprecio para nada la colaboración de ningún ayuntamiento de 
Cantabria.  

 
Porque –insisto- aquí estamos no solo para atraer personas que huyen de la guerra, que huyen del frente, que huyen 

de la situación precaria de la frontera. Aquí estamos para atender a los menores que llegan y que son no acompañados, y 
lo estamos haciendo. Aquí, lo estamos para trabajar en que su salud sea la mejor y que sea atendida en las mejores 
circunstancias, y lo estamos haciendo.  

 
Aquí estamos dando respuesta a la necesidad de educación del gran número de menores que llegan junto a sus 

madres, tías y abuelas, y lo estamos haciendo: 77 ya escolarizados en Cantabria.  
 
Aquí estamos dando respuesta a la necesidad de esa atención psicológica con la que llegan las mujeres, los niños, 

las abuelas y sus tías, cuando llegan a los albergues de Cruz Roja o los albergues del Gobierno de Cantabria. Lo estamos 
haciendo. 

 
Aquí atendemos la brecha que significa el idioma, para que estén más cerca de lo que están encontrando. Aquí les 

damos atención jurídica y aquí les damos atención social. 
 
Porque hay que entender que estamos trabajando para las personas que llegan de la guerra, para personas que son 

de otro país fuera de la Unión Europea, para personas que llegan desconcertadas, con miedo, con muchas incertidumbres, 
con una situación de inseguridad absoluta, con niños a cargo y con una maleta. 

 
Y ese trabajo que venimos haciendo, nos obliga a ser especialmente sensibles. Gracias doy a que no puedan 

entender nada de lo que hoy aquí se ha dicho. Y que no puedan acceder a nada de lo que hoy aquí se ha dicho por parte 
de algunos portavoces parlamentarios, porque se asustarían. Se asustarían de que un país que está siendo un país de 
acogida, no sea un país que esté unido ante la necesidad de dar una respuesta humanitaria. Se asustarían porque esa 
sensación de incertidumbre, les voy a explicar qué nos lleva a tener que acompañar a las madres antes de escolarizar a los 
niños, a los colegios donde se les va a escolarizar. Porque estas madres ni siquiera quieren que sus hijos o sus bebés 
duermen en una cuna. Tienen la sensación de incertidumbre tal, que quieren dormir con ellos, que no quieren dejar de verles 
ni un minuto. Porque con lo que han vivido en los últimos tiempos; la incertidumbre es: si les dejan en un colegio, si les 
volverán a ver. Y ahí está el Gobierno de Cantabria dando respuesta, o tratando de darla; porque es bastante difícil dar 
respuesta a una situación de incertidumbre como ésta, física y moral, de que esos niños, que esas mujeres, que esas familias 
van a estar seguras en Cantabria; porque ellas no entienden lo que es Cantabria, ellas no entienden lo que es el 
Ayuntamiento de Solórzano o el ayuntamiento de Santander. Ellas solamente quieren volver a su tierra, sabiendo que la 
guerra ha acabado. 

 
Y mientras esto pasa, señores portavoces de la oposición que han venido aquí a utilizar la guerra como arma política, 

les quiero explicar que el Gobierno de Cantabria, las instituciones van a seguir dando respuesta. 
 
Y yo solamente les pido que abandonen ese mensaje de confrontación. Porque no es bueno para las instituciones. 

Si quieren atacarme a mí políticamente, háganlo; para eso estoy y cada uno pensamos lo que pensamos. Pero creo que no 
deben ni de atacar ni desprestigiar el trabajo que se viene haciendo desde el Gobierno de Cantabria, o desde los 
ayuntamientos de Cantabria. Porque aquí no hay ni buenos ni malos, en la atención a la crisis humanitaria.  

 
Aquí no hay ni buenos ni malos. Pero ustedes se empeñan en buscar culpables, a una circunstancia donde solo hay 

una persona culpable de esto, y es Putin.  
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Por lo tanto, mi comparecencia en este Parlamento es a petición propia. Y haré las que tenga que hacer ante las 

circunstancias que vengan sobrevenidas de la circunstancia de la guerra. Porque lamentablemente esto no ha acabado hoy, 
ni parece que vaya a acabar mañana. Ni las consecuencias van a acabar mañana, ni la semana que viene. Lo estamos 
viendo en lo económico y en lo humanitario. 

 
Por lo tanto, yo pido a este Parlamento unidad, cerrar filas. Usted lo ha dicho, alguien lo ha dicho, que habrá tiempo 

de pedir explicaciones, habrá tiempo de darlas. Pero ahora mismo lo que tenemos que hacer es trabajar. Trabajar más y 
hablar menos, porque yo, cuando me reúno con la Asociación de ucranianos, evidentemente hablo con ellos, pero trabajo 
con ellos, igual que con las ONG o igual que con muchos cargos públicos de diferentes partidos, no solo el mío o el de mi 
socio del Gobierno, que tampoco entienden la postura que están manteniendo ustedes aquí en este Parlamento, lejos de 
cerrar filas con el Gobierno, hable con sus senadores, hable con sus diputados, Sr. Aguirre, no le entenderán, no le 
entenderán, se lo aseguro, pero usted está en otra fase de su vida política, están intentando dejar atrás una etapa vivida en 
su partido para atacar con vehemencia al Gobierno, está siguiendo usted aquí los pasos de Cuca Gamarra, y eso es algo 
que hemos visto y que usted reproduce. Por lo tanto, creo que usted solo se descalifica y no voy a perder un minuto en 
hablar de usted.  

 
Estamos trabajando y lo vamos a seguir haciendo, le insisto, atendiendo a los menores no acompañados que llegan 

a Cantabria; atendiendo la salud de las mujeres y de los niños que llegan a Cantabria; atendiendo el acceso a su educación, 
a la atención psicológica, la atención al idioma, la atención jurídica y a la atención social. Hoy son 350 las personas que 
atendemos, mañana serán seguramente más y para eso lo único que les pido, señorías, es unidad, unidad de acción y 
unidad política a la hora de saber que Cantabria tiene que dar, como viene dando, respuesta a una crisis humanitaria sin 
precedentes en la historia de la Unión Europea. Una historia que en edad creo que nos supera a la mayoría de los que 
estamos hoy aquí. 

 
Muchísimas gracias.  
 
LA SRA. PRESIDENTA (Cobo Pérez): Muchas gracias, señor vicepresidente.  
 
Concluido el debate del orden del día, permítanme cerrar esta sesión con un reconocimiento que creo que, compartido 

por todos ustedes, hacia toda la ciudadanía de Cantabria, que se está volcando en la ayuda al pueblo ucraniano.  
 
Se levanta la sesión.  
 
Muchas gracias.  
 

(Finaliza la sesión a las trece horas y veintidós minutos) 
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